



EDITORIAL

[Artículo traducido] Cambios y nuevos retos de la Revista de Cirugía Ortopédica y Traumatología



[Translated article] Changes and new challenges for the Revista Española de Cirugía Ortopédica y Traumatología

La Dirección de la Revista de Cirugía Ortopédica y Traumatología es un puesto de designación por el Presidente de la SECOT. Han pasado dos años desde que este Comité Editorial y yo como Director asumimos el reto de la Dirección de la RECOT. Nuestra querida Revista. Pocos retos son más apasionantes. Siendo sincero, estos dos años me han sabido a poco, creo que no es tiempo suficiente para una labor de tanta transcendencia, pero también es verdad que los períodos temporales son importantes en el devenir de los acontecimientos.

Aprovecho para dar la bienvenida y la enhorabuena a Yaiza Lopiz. Yaiza ha sido Editora de hombrío de la RECOT y es Profesora titular de la Universidad Complutense de Madrid. No existe mejor persona para llevar a cabo los futuros retos de la RECOT y no tengo ninguna duda en que será capaz de alcanzarlos.

En 2020 José Cordero, bajo la Presidencia de Enrique Guerado, deja la Dirección de la Revista con una clara y fuerte apuesta por el Open Access, hecho que ha sido un absoluto acierto. Hemos triplicado el número de descargas y usos de nuestra revista, lo que al fin y al cabo supone el objetivo de toda publicación científica. Qué los trabajos tengan la mayor difusión posible y que contribuyan al enriquecimiento de la comunidad científica. Los trabajos son enriquecedores en ambos sentidos, por un lado, mirar hacia atrás y evaluar lo que hemos hecho y los resultados es de gran transcendencia y en ocasiones de sinceridad y humildad, y por otro lado comunicar o recomendar a nuestros compañeros ciertos tratamientos o técnicas quirúrgicas es de vital importancia. El proceso de revisión "Peer review" garantiza una valoración aséptica, independiente y ciega.

En primer lugar, agradecer a Luis Ramos su confianza y a todos mis predecesores el excelente trabajo que ha llevado a nuestra Revista a ser referente en nuestro país y Latinoamérica. El proceso editorial no es sencillo y la labor de Editores y Revisores es encomiable, conlleva un gran tra-

bajo, un gran número de horas y gran dedicación de manera absolutamente altruista. Sin embargo, tenemos un gran reto por delante, conseguir el factor de impacto. Este debe ser nuestro objetivo a medio plazo, acceder a la plataforma ESCI ("Emerging Sources Citation Index"), es decir, aquellas revistas susceptibles de tener el ansiado Factor Impacto. Las revistas y los autores somos "esclavos" de la bibliometría. Esto pasa por publicar trabajos altamente citables y aumentar la visibilidad y difusión de la revista, estar en todas partes y en todos los formatos posibles, en estos nuevos formatos las redes sociales² cobran un importante papel.

Todo cambio genera inquietud. Está absolutamente demostrado que el ser humano se siente cómodo en situaciones conocidas y sobre las que cree ejercer un cierto control, y que los cambios generan ansiedad, nerviosismo e inquietud. Los cambios en sí mismo no son buenos ni malos. También es evidente que los cambios tienen un efecto positivo, aumentan nuestro nivel de alerta y producen entusiasmo.

Se cumplen más de 75 años desde la creación de nuestra Revista (entonces llamada *Revista de Ortopedia y Traumatología*), en 1944, por el Profesor Sanchís Olmos. Nació como órgano oficial de la Sociedad Española de Cirugía Ortopédica y Traumatología y sigue siendo la principal revista española de la Especialidad. Su nombre se mantuvo hasta diciembre de 2007, cuando pasó a llamarse *Revista Española de Cirugía Ortopédica y Traumatología* (RECOT). Con este cambio se abrió una nueva etapa y nuevos y excitantes retos bajo la batuta de Enrique Gil Garay, Enrique Guerado y Joan Carles Monllau. Años de intenso trabajo y de grandes cambios que tuve la oportunidad de vivir por mi presencia en la Junta de la SECOT; y que tuvieron su recompensa con la indexación en 2012 bajo la presidencia de José Ramón Rodríguez Altónaga. Este hecho marcó un hito en el devenir de la RECOT1.

En el capítulo de agradecimientos por un hecho tan relevante han contribuido un gran número de compañeros,

muchos de ellos anónimos. Deberíamos recordar a los directores de la Revista desde su fundación, a los miembros de los comités editoriales, a los revisores y a los traumatólogos que han confiado sus trabajos a la RECOT y que, con distinta suerte, han sufrido el proceso editorial sin caer en el desánimo. Los lectores también han sido protagonistas de esta historia. De la misma manera que lo han sido todos los revisores y editores, cuya desinteresada y encomiable labor nunca será suficientemente valorada. El proceso editorial “*peer review*” (revisión por pares) garantiza una revisión anónima y garantiza la calidad científica de los trabajos publicados, el cumplimiento de las normas éticas de publicación y del *International Committee of Medical Journal Editors* (ICMJE). Gracias a todos.

¿Qué significa y qué implica el cambio a “*Open Access*”? “*Open Access*” significa el acceso inmediato, sin requerimientos de registro, suscripción o pago (es decir, sin restricciones) a material digital científico o de cualquier otro tipo, principalmente artículos de investigación. En nuestro caso, a revistas científicas especializadas. Implica una mayor visibilidad y, por consiguiente, una mayor repercusión de nuestros trabajos científicos¹.

El objetivo de toda publicación científica debe ser compartir experiencias profesionales con la comunidad médica y exponer de manera objetiva los resultados de la investigación. En beneficio de la sociedad, cuanta mayor difusión

tengan, mejor. En estos más de 75 años de historia hemos pasado de una revista impresa, con gran dificultad para referenciar los trabajos, a otra abierta y con capacidad para llegar a cualquier rincón del planeta. Esta mayor exposición y visibilidad no sólo existe actualmente en el mundo editorial, sino que también la observamos en los cambios acaecidos en nuestra sociedad con la explosión de las redes sociales y de los entornos digitales. Otro apasionante reto, como debe ser el acceso a la base de datos ESCI (*Emerging Sources Citation Index*) como paso previo y necesario para obtener factor de impacto, o la mejora de los tiempos de respuesta y publicación, siempre sin merma de la calidad científica. Lo conseguiremos entre todos.

Referencias

1. Jesús Vilá-Rico. Los tiempos cambian. [DOI:10.1016/j.recot.2020.12.001](https://doi.org/10.1016/j.recot.2020.12.001).
2. Cristina Ojeda-Thies. Redes sociales: un nuevo escenario de difusión científica. [DOI:10.1016/j.recot.2022.05.001](https://doi.org/10.1016/j.recot.2022.05.001).

Jesús Vilá y Rico
Director saliente de Revista de Cirugía Ortopédica y Traumatología
Correo electrónico: vilayrico@gmail.com